



SORDOS PREPARAN MARCHA PARA CONMEMORAR MAÑANA SU DÍA MUNDIAL

Por los derechos no escuchados

» Los sordos organizados del país, están molestos. Dicen que no se les escucha, que sus opiniones tampoco son tomadas en cuenta y que las políticas públicas que les competen son decisiones de otros. Para reclamar por lo que son sus derechos vulnerados, este sábado marcharán por el centro de la capital.

CECILIA YÁÑEZ

QUIEREN LLAMAR la atención, sentirse escuchados y partícipes de las políticas públicas y antidiscriminación que se discute a nivel de autoridades. Son las personas con discapacidad auditiva las que se están organizando y realizarán una marcha este sábado.

Víctor Castillo, presidente de la Confederación Nacional de Sordos de Chile (Conasoch), explica que la idea es dar a conocer los problemas que debe enfrentar la Comunidad Sorda, "como la discriminación y exclusión sistemática por parte del Gobierno, que no trepida en saltarse la propia Constitución Política, la Declaración Universal de los Derechos Humanos, las Normas Uniformes de la ONU y los convenios internacionales sobre integración y no discriminación, de los que es garante".

Los sordos están cansados. En los últimos mensajes presidenciales ni siquiera se les ha incorporado a través del lenguaje a señas. Se quejan también que no son invitados a participar en las instancias que deciden las políticas públicas de discriminación.

La percepción que tienen del gobierno es absolutamente crítica. "Se percibe un Presidente, ministros y autoridades totalmente ajenos a los reales problemas de las personas sordas; autoridades que discriminan y excluyen abiertamente, saltándose todas las leyes

internas vigentes y también los convenios internacionales", señala Castillo.

Otras organizaciones tienen preparada una gran fiesta inter-asociaciones de sordos en la Sede del Club Universo de Sordos.

FALTA DE PARTICIPACIÓN

Son los "tecnócratas de escritorio oyentes" quienes realizan la generación, implementación, ejecución y supervisión de las políticas relacionadas con la sordera, recla-

"El hecho de que las cuatro últimas cadenas nacionales de televisión hayan sido sin traducción simultánea a Lengua de Señas y Closed Caption demuestra una "sordera" alarmante por parte del Gobierno de turno", Víctor Castillo, presidente de la Conasoch.

ma Castillo. La participación de las personas sordas en ellas son nulas, según él, porque "nunca se trabaja con los verdaderos interesados y sus representantes nacionales".

Esta situación, explica que al momento de ponerse en práctica las políticas que a favor de la gente con discapacidad, "resulten en el más absoluto de los fracasos".

Castillo insiste en que pese a

los esfuerzos que han realizado, como comunidad organizada, ante el gobierno, desde el Presidente de la República hasta la Cámara de Diputados y la Comisión Especial de Discapacidad, no hay una respuesta formal de parte de las autoridades.

"Se debe presentar con suma urgencia un proyecto que reconozca en definitiva la Lengua de Señas Chilena, con carácter de ley", dice Castillo, para quien este reconocimiento solucionaría la mayoría de los problemas de las personas sordas en Chile.

Como no han sido escuchados, el siguiente paso es denunciar al Estado de Chile ante organismos como la Comisión de DDHH de la ONU y la Corte Interamericana de Justicia.

"SE HA AVANZADO"

Distinta es la visión que tiene la directora del Fondo Nacional de Discapacidad, Andrea Zondek. A su juicio, sí se ha avanzado en la incorporación de las personas sordas, pero que el cambio debe ser cultural y eso no se da de un día para otro.

"Es necesario un cambio cultural y eso pasa no sólo por el



Aunque el Día Mundial del Sordo se celebra los 27 de septiembre, los chilenos decidieron realizar mañana el cierre de sus actividades conmemorativas de la Semana Internacional de las Personas Sordas. Foto: Mario Ruiz

gobierno, sino por toda la sociedad, incluso por los propios familiares y amigos de las personas con discapacidad. Se tiene que hacer día a día y reconociendo los avances que se tienen”, enfatizó la directora de Fonadis.

La directora de Comunicaciones y Proyectos de Cresor Chile, Pamela Molina, también cree que se ha avanzado. Sobre todo en áreas que influyen directamente en la calidad de la integración social. La creación de instancias gubernamentales dedicadas al diseño de políticas y

programas de no discriminación, la creación de redes intergubernamentales y sociales por la tolerancia y la no discriminación, el proyecto de ley de Participación Ciudadana, el proyecto de ley antidiscriminación, las modificaciones a la ley 19.284, las oficinas de intermediación laboral

de Fonadis, dice Molina, “son cambios políticos que han permitido, a la vez, un fortalecimiento y una mayor participación de la sociedad civil sorda en la defensa de sus derechos”. **LN**

Manifestación en el Centro

► Este sábado 1 de octubre a las 9 de la mañana, cientos de personas con discapacidad auditiva y sus familiares y amigos, se reunirán en la Plaza Los Héroes de la capital.

La idea es demostrar que las personas sordas existen, que son chilenos y que merecen el respeto de sus derechos fundamentales, garantizados por la Constitución Política del Estado, la Declaración Universal de los DDHH, las Normas Uniformes de la ONU y los convenios internacionales contra la no discriminación, integración e igualdad de oportunidades, de los que el Gobierno de Chile es garante.

La idea es que los asistentes acudan a la cita con bombos, tambores, cornetas, pitos, carteles y letreros alusivos a los derechos de las Personas Sordas.